

PRECIOS DE SUSCRICION.

Este periódico se publica todos los días excepto los Lunes y días siguientes á festivos.
 En Gerona 1 mes 6 rs., 3 id. 16.— En el resto de España y Portugal: 1 mes 8 rs. 3 id. 18.
 Islas de Cuba y Puerto-Rico: trimestre 3 pesos, semestre 6, 1 año 12.
 En Francia: trimestre 45 rs.
 No se servirá ninguna suscripción, sin previo pago adelantado.

LA LUCHA.

REDACCION.
 Plaza de la Independencia, n.º 3, 1.º derecha.
 ADMINISTRACION.
 Calle de la Zapateria vieja núm. 4. Principal.
 PUNTOS DE SUSCRICION.
 En la redacción y administracion de este periódico.
 Anuncios y comunicados á precios convencionales.
 Insértese ó nó, no se devuelve ningún original.
 Número suelto, 4 cuartos.

ORGANO DEL PARTIDO LIBERAL DE LA PROVINCIA DE GERONA.

DIRECTOR; JOAQUIN RUIZ Y BLANCH.

NOTICIAS.

Dice el *Correo Militar* que una parte de los jefes y oficiales recientemente destinados al segundo regimiento de artillería á pié solicitarán su separación del servicio en el mismo momento que ocupen las plazas para las cuales han sido nombrados por el Gobierno.

—Ayer dirigió el general Pavía al presidente del Poder ejecutivo el telegrama siguiente:

«Recibido el telegrama de V. E. lo estoy poniendo en ejecución y marcharé á Madrid lo mas pronto posible.»

Suplico á V. E. me conceda el cuartel para Madrid, porque, como dije á V. E. en mi telegrama de ayer, mi vida está á disposición del Gobierno; pero nunca mi honra ni mi honor, haciendo presente á V. E. en descargo de mi responsabilidad, que Andalucía, ménos Málaga, esta vencida, pero no pacificada.»

—Un periódico jerezano cree indudable que aquella hermosa campiña será en toda su extensión pasto de las llamas, despues de los muchos incendios de que ha dado cuenta á sus lectores. Los últimos de que tuvo noticia ayer martes fueron los de las dehesas de la Alcarria, la Sierva y una gran parte de las que rodean los baños de Gizonza, el encinar de los Ballesteros, los pastos de los Sres. Guerrero, Calero y Romero, y los ranchos de las Royas de Cabanas; habiéndose tambien de los Sotillos y de la dehesa de Bateleros.

De Cádiz tambien dan cuenta del incendio de una dehesa, propiedad del vecino de Jerez Sr. Alcon, situada entre San Fernando y Puerto-Real. Por desgracia, confirma el *Guadalete* de Jerez nuestros presentimientos, diciendo la universal creencia de que el fuego era efecto de alguna hazaña cantonal.

En los alrededores de Sevilla han ocurrido tambien incendios de consecuencias bien lamentables.

En la provincia de Córdoba es grave lo que ocurre, segun el *Diario* de aquella capital de ayer martes, que dice así:

«Llama la atención la frecuencia con que ocurren á nuestra vista sucesos lamentables. Cortijos de este término, olivares, almiares de paja, mieses, dehesas desaparecen bajo la acción destructora del fuego, que apareciendo hoy en un punto, mañana en otro, como si hubiera un turno establecido, va devastando nuestros campos, y llevando la desolacion á multitud de familias que ven destruidos repentinamente los recursos con que contaban para su subsistencia, reunidos á fuerza de trabajos y de dispendios. Siempre ha habido que lamentar en esta época del año incendios en el campo, pero generalmente han ocurrido en la sierra en terrenos poblados de monte: lo que hoy sucede es digno de notarse. De algunos días á esta parte aparece el fuego destructor como llevado de la mano, lo mismo en la sierra que en la campiña; y es general sospecha que no la casualidad si no la mala intención son el origen de esos siniestros.»

Dice el *Diario* de Córdoba que el viernes tenían casi asfixiados á los cordobeses tres incendios: uno hacia Trasierra, otro hacia Almodóbar y otro hacia Villarrobledo. El mismo colega añade:

«Se aseguraba ayer en los juzgados de esta capital, donde se instruyen las causas por los innumerables incendios que han tenido lugar este verano en las fincas rústicas de este término, que era mas fácil citar las que no han sufrido hasta hoy que las que ya van incendiadas.»

—Ayer iniciaron algunos colegas el incidente que parece haber surgido con los oficiales de artillería de la armada.

Segun hemos podido averiguar, habiendo regresado los oficiales de artillería de la armada que han estado en Valencia, fueron llamados á conferenciar con los Sres. Salmeron y Oreyro. En esta conferencia ambos ministros les indicaron la necesidad de que marcharan al Norte á encargarse de la direccion de la artillería de San Sebastian y Bilbao, á lo cual hicieron presente los oficiales que este acto podia y debía interpretarse como mera sustitucion de los ex-oficiales de artillería que se encuentran en desgracia; los oficiales añadieron

que estaban dispuestos á ir donde quiera que el Gobierno les mandara, siquiera fuera en una lancha, pero que no podian aceptar la direccion del arma en los asuntos de tierra. Así las cosas, los Sres. Salmeron y Oreyro indicaron la conveniencia de que marcharan al ménos á encargarse del estudio de un plan de fortificación y defensa de aquellas plazas.

Los invitados hicieron observar de nuevo que para este objeto el Gobierno podia utilizar los servicios de algunos oficiales que prestaban servicio, como los Sres. Torreblanca y otros, y cuando así no fuera, el Gobierno podia utilizar á los mismos oficiales del antiguo cuerpo de artillería.

Los Sres. Salmeron y Oreyro aceptaron esta idea, y comisionaron á dichos oficiales para que conferenciaran con los antiguos artilleros y les propusieran el desgo del Gobierno.

Así parece que se realizó en efecto, y los oficiales de la Armada conferenciaron sobre el particular con los que componen la junta de los artilleros. Esta se mostró dispuesta á prestar sus servicios al Gobierno de la República, previas algunas observaciones que consideraban de propio decoro, las cuales fueron puestas en conocimiento de los Sres. Salmeron y Oreyro, que se mostraron poco dispuestos á adoptarlas.

En su consecuencia, parece que los oficiales de artillería de la Armada piensan en adoptar alguna resolución, que si fuera la que se indica, sentiríamos profundamente.

—Se está siguyendo causa criminal al gobernador militar que fué de Málaga, Sr. Ortiz, á consecuencia de su adhesión á las fuerzas del Sr. Carvajal y abandono de su puesto.

—Un telegrama de Ciudad Real participó ayer que una columna de 30 infantes y 50 caballos habia atacado á una faccion de 250 hombres, resultando copada aquella y prisioneros de los carlistas unos 30 soldados. La columna la mandaba el jefe señor Castañón.

—El cabecilla Pole, con 150 hombres, entró ayer en Tronchon, saliendo despues para Cantavieja.

—De las 3.000 armas recogidas en Granada, solo 1.500 son de las 6.000 que fueron entregadas á los voluntarios de aquella capital.

—Dice el *Diario de Avisos* de Zaragoza que no es cierta la noticia de una conspiracion del batallon cazadores de las Navas en aquella capital, y que lo que puede haber dado fundamento á aquellos rumores es el haber sido destinados á Cuba cuatro cabos primeros, cuatro cornetas y dos gastadores de dicho cuerpo por órden del ministro de la guerra, como los principales instigadores de los disturbios de Cataluña.

—Va á ponerse á la venta un folleto de actualidad que bajo el título *Castelar*, contendrá un examen de las doctrinas y política de este distinguido hombre público.

—Muchas personas distinguidas de la provincia de Cáceres han elevado á la Asamblea nacional una razonada exposicion, en solicitud de que se modifique el artículo 43 de la ley del 17 de febrero último, permitiéndose la sustitucion y la redencion del servicio militar.

Los razonamientos en que se apoya, de una exactitud y trascendencia innegables, hacen presumir que la Asamblea accederá á una reforma en la cual estan interesadas todas las clases mas importantes de la sociedad.

—El bloqueo de Cartagena no es parte á que los sublevados hagan las salidas que tienen por conveniente.

El día 17 estuvieron en Fuenteálamo, de donde se llevaron 200 cabezas de ganado y 42.000 reales y el 18 hicieron una escursion á Escombreras, recogiendo cuanto trigo, cebada y carne pudieron haber á las

manos y una cantidad de dinero que se hace subir á 40.000 duros.

El general Martinez Campos quiso el 19 mandar un parlamento á la plaza y despues de no recibirlo su gobernador, el célebre Pezas, hizo enarbolar en los fuertes y castillos bandera negra.

A juicio del corresponsal de el *Diario Español* en Cartagena, al estado á que han llegado las cosas, ó se entra en tratos con Contreras, Galvez y su jente, en cuyo caso el Gobierno pierde su prestigio y declara triunfante la insurreccion cantonal, surgiendo de aquí un situacion gravisima para la nacion, ó se decide á sitiar y á atacar la plaza en toda regla, para lo cual se necesitan, cuando ménos, de 10 á 12.000 hombres, 500 caballos y un parque considerable de artillería ó ingenieros.

—Nuestro corresponsal de Arroba (Ciudad Real) nos escribe con fecha 18 los siguientes pormenores del encuentro de que habíamos dado noticia:

«Otro encuentro desgraciado, pero heroico. Ayer á la caída de la tarde la columna Castañón, compuesta de 26 soldados, un sargento, dos cabos y un oficial del regimiento de Soria y 45 lanceros de España, atacó á las partidas de Merjaliza, Merendon, Riego Picota y otros cabecillas, en número de 250 caballos en el sitio de Majada Alta, término de Arroba; y aun que la infantería se batió heroicamente, segun dicen los mismos carlistas, se tuvieron que rendir al número, porque la caballería no pudo funcionar como debia por la aspereza del terreno. La infantería se batió hasta consumir el último cartucho, como lo prueba que perecieron seis ú ocho soldados y herido el teniente, quedando prisioneros 16 soldados. De los carlistas hasta ahora no se sabe mas que el cabecilla Riego lleva los dos muslos atravesados. Los carlistas han tenido muy buen comportamiento con los prisioneros, y segun me dijo el cabecilla Picota, los van á dar libertad.»

El oficial, herido en el pómulo derecho, se halla en Arroba muy bien asistido.

En este momento he sabido que otros dos soldados heridos han llegado á Navalpino.»

—De Santander desaparecieron ayer varios antiguos carlistas y algunos jóvenes avencindados en la ciudad.

Insistese en que cortarán por completo el ferrocarril y que marchará Velasco sobre la capital.

En toda la provincia reina gran agitacion, en gran parte producido por los carlistas.

—Dice el *Alto Maestrazgo* de Morella que de tal manera ha cumplido Cucala con su propósito de hacer una requisita de caballos para las partidas de Cataluña, que hoy quedan muy pocos caballos útiles en toda la provincia.

De los mozos de la reserva, añade el mismo periódico, ni uno sólo se ha presentado en Morella, y no vacila en asegurar que el Gobierno no sacará del Maestrazgo ni un solo soldado.

—De Córdoba se asegura que han sido remitidos á D. Carlos 60.000 duros.

Dicese que á este suceso no ha sido extraño el pánico causado por los incendios de aquella campiña.

—En Castellon hay actualmente en armas las partidas de Cucala, Vallés, Segarra, Polo, Arbolero, Cherele, Mir y Panera; fuertes en conjunto de 2.500 infantes y 80 caballos con dos piezas de artillería. Estas partidas se reúnen ó se dividen segun les conviene, recorriendo con rapidez extraordinaria los pueblos de la provincia.

—Dicese que han sido remitidos desde Jerez al campo carlista ocho magníficos caballos ricamente enjaezados de campaña, destinados dos para D. Carlos,

dos para Ello, uno para Ollo, otro para Valdespina y dos reservados para si se efectuase la entrada de Cabrera.

—La situacion de la fuerza que bloquea á Cartagena es la siguiente: parte en Pozoseco, donde está el cuartel general; parte en la Palma, desde donde se extiende hasta cerca de las Herrerías. En dicho punto el general ha repartido 400 fusiles entre las personas de órden. Han comenzado á hacerse las trincheras para colocar los morteros. El general Martinez tiene 24 cañones Krup y algunos de sitio.

—Tenemos verídicas noticias de la situacion de Morella y son bien lamentables por cierto. La guarnicion escasa, sin dinero para ella, inútiles las murallas y 2 á 3 000 carlistas con dos piezas en la comarca. Falta allí hasta el dinero para socorrer á los carlistas presos, y el abandono de tan importante plaza no puede ser mayor.

—Ha terminado el sumario de la causa del asesinato del general Prim, que se ha pasado al acusador privado.

—El señor duque de la Torre ha dirigido una carta á uno de sus mas íntimos amigos en Madrid, facultándole, segun nuestras noticias, para que manifieste su contenido al presidente del Poder ejecutivo.

El general Serrano dice que no habia dado hasta ahora gran importancia al movimiento carlista, considerándole fácil de ser dominado; pero desde que vive entre ellos, vé los medios con que cuentan, los recursos de que disponen y la importancia efectiva que tienen; considera indispensable hacer un esfuerzo supremo para dominar la insurreccion, y no por los recursos ordinarios, sino haciendo un esfuerzo tan supremo como hicieron los españoles en 1808 á 1814 para arrojar de España al extranjero.

En este concepto, el duque de la Torre aconseja al Gobierno que prescinda de apellidos y denominaciones, pues el título de República Española puede ser el símbolo bajo el cual se agrupen todos los hombres de todas las procedencias liberales para hacer frente á la insurreccion y unidos como uno solo aniquilarla sin duda.

El general Serrano concluye diciendo que ántes que todo es la patria y que en este concepto y considerando objeto tan caro en verdadero peligro, está dispuesto á aceptar el mando de una division, de un regimiento ó de una compañía si es preciso ó á aceptar cualquier puesto que se le designe para combatir á los enemigos de nuestras libertades á tanta costa alcanzadas.

—El general Mac-Mahon ha declarado que un solo voto mas que obtenga en Francia la monarquía sobre la república será bastante para que esta última forma de gobierno sea de todo punto imposible en España, considerando sobre todo que el conde de Chambord es el representante del partido legitimista francés y aliado leal del pretendiente D. Carlos.

Así lo dice una carta escrita en París por un español que suele estar bien enterado y ver las cosas por encima de las cuestiones de partido.

—Los insurrectos de Cartagena continuaron ayer coñoneando á las tropas del general Martinez Campos, pero sin resultado alguno porque estos últimos se hallaban fuera del alcance de los fuegos de la plaza. En cambio los disparos causaron no poco daño á los caseríos de la huerta.

En el interior de la plaza hay gran excision: los marineros amenazan con tomarse sus haberes devengados; entre la tropa aumenta el deseo de presentarse al general Martinez; algunos soldados han logrado hacerlo descolgándose por las murallas, pues los sublevados no dejan salir por el Portillo.

Anteanoche se produjo entre ellos una gran colision, habiendo fuego de fusil y artillería entre la tropa y los paisanos, resultando muchas bajas; unos y otros parece que se hallan en actitud expectante, lo cual ofrece la probabilidad de que la excision aumente y se renueven los desórdenes.

El general Martinez dispuso que se practicase ayer un reconocimiento en los pueblos inmediatos á la plaza, y anoche algunos carabineros han debido tirarse con los sitiados para mantener á estos y la poblacion en constante alarma. Estos serán los primeros disparos que hayan hecho contra Cartagena las tropas del general Martinez Campos.

—Desde hace tres dias viene citándose al capitán general señor marqués del Duero para el mando en jefe del ejército del Norte; es más, citanse algunas

frases atribuidas al Sr. D. Manuel de la Concha, propósito de haberle ofrecido el Gobierno aquel importante cargo.

Se dice que el general á que nos referimos manifestó que antes que hombre de partido es militar, y en este concepto está dispuesto á sacrificar su nombre y su vida, si es preciso, en aras de la patria; que los momentos son tan supremos, que no tiene que imponer ninguna clase de condiciones; pero que considera preciso para obtener buen éxito en la guerra contra los carlistas, que se restablezca en todo su vigor la ordenanza y el cuerpo facultativo de artillería. No sabemos hasta que punto serán exactas la noticia y las frases que de ella se desprenden.

—Dice el *Diario* de San Sebastian que las esperanzas de que los cabreristas secundarán el movimiento carlista, promovido y sostenido por el bando clerical, se han desvanecido ya por completo. Algunos navarros que han militado en aquella faccion debieron presentarse á don Carlos, pero este les manifestó que se utilizarían sus servicios en tiempo oportuno, por lo cual volvieron á la emigracion. Solo ha debido quedar el joven Peraita á las órdenes de Elio.

—El general Rodriguez Termens, segun dice anoche la *Correspondencia*, ha sido reducido á prision en el cuartel de San Francisco, por haberlo así pedido el fiscal que entiende en la causa que contra el mismo se sigue por su conducta como capitán general que fué de Granada durante los últimos sucesos.

—En Valencia han sido presos algunos pobres jornaleros, á consecuencia, segun de público se ha dicho, de estar complicado en el asesinato del Sr. Aser uno de la expresada configuracion.

—En vista de los frecuentes incendios que se vienen produciendo en la campiña de Jerez de la Frontera y que la opinion pública cree ocasionados internacionalmente, el digno alcalde de aquella ciudad ofrece un premio de 20,000 rs. á la persona que con pruebas suficientes denuncie el autor ó autores de tan punibles delitos.

—Los rebeldes de Cartagena han secuestrado en una salida á D. Pablo José Vergel. Piden por su rescate mil duros.

—Han asegurado á la Paz de Murcia que del exámen hecho en la administracion económica de los talones de la contribucion territorial, cuyos recibos aparecen cortados y cobrados, resulta que la junta revolucionaria recaudó por ese concepto unos 12,000 duros.

De la caja provincial fueron extraidos de órden de la junta revolucionaria 44,000 y pico de pesetas que se acababan de recibir del contingente de un pueblo.

—Un oficial de la division que se halla enfrente de Cartagena nos dirige las siguientes líneas:

«Hace tres dias, y á petición nuestra, avanzamos sobre Cartagena y estamos colocados en dos líneas al frente de esta inespugnable plaza, erizadas sus murallas y fuertes de cañones; estamos á dos horas cortas y hemos hecho dos reconocimientos, llegando á tiro de la plaza, que nos hizo algunos disparos.

Los insurrectos no salen á atacarnos, por mas que lo dicen, temiendo la leccion que llevarían sin duda alguna en campo abierto; y nosotros no podemos avanzar mas por no hallarnos en condiciones para ello, interin no recibamos los refuerzos y artilleros necesarios para empeñar el combate. Tampoco podemos estrechar el cerco por falta de fuerzas, pues solo tenemos en total sobre 2,000 hombres, con los que se están haciendo verdaderos milagros.

Y si lo sabe, como no puede menos de saberlo, ¿qué piensa el Gobierno?

Por delicadeza y patriotismo los generales Martinez Campos y Salcedo continúan al frente del ejército esperanzados en el ministro de la Guerra, Sr. Gonzales, que representa á sus ojos la causa del órden; pero si la crisis, que aquí sabemos existe por lo que dicen los periódicos, obligase al general Gonzales á abandonar el ministerio, tengo seguridad de que no continuarán aquí ni un solo momento.

Tampoco haremos gran cosa si la escuadra no nos ayuda como esperamos. De todos modos, es preciso que el Gobierno se decida de una vez ha hacer lo que hacerse debe, sacándonos de la situacion ridícula en que estamos colocados.»

—De Alcoy recibió ayer el Gobierno el telegrama siguiente:

«El ayuntamiento alcoyano, en sesion extraordinaria, ruega encarecidamente á V. E. se digne interesarse por esta desgraciada poblacion. Las clases

acomodadas no bienen á dar trabajo á millares de operarios; y no está lejano el dia en que los horrores del hambre se dejen sentir en esta ántes tan rica ciudad.

El municipio no tiene recursos para emprender obras públicas que podrian remediar un tanto tan grave mal. En nombre de este vecindario, en nombre de la caridad suplicamos á V. E. influya en pró de la poblacion de Alcoy.»

CORRESPONDENCIA PARTICULAR DE La Lucha.

Sr. Director de *La Lucha*.
Tudela de Navarra 20 de Agosto 1873.

Querido amigo: Los carlistas en esta Provincia han entrado de lleno en desarrollo completo y si á la fecha no están todos los que pueden llevar fusil en campaña, es porque no cuentan todavia con suficientes armas; pero con la marcha que llevamos por todo Setiembre habrá solo en Navarra una faccion organizada que á de ser necesario para llegar á dominarla todo el ejército Español contando por supuesto con la reserva que en la actualidad se prepara. Estamos muchísimo peor que en la guerra civil, pues entonces se pudieron sostener unos cuantos fortines en diversos pueblos y ahora solo vá á quedar Tafalla y Tudela. A Estella la considero en estos momentos apoderada por la faccion que con dicho objeto marchó sobre ella Carlos VII con Elio y Dorregaray y á pesar de haber en Tafalla una columna de 4,500 infantes 500 caballos y 4 ó 6 piezas de artillería, el Jefe que la manda (que es Villapadierna) tiene miedo de ir en auxilio de aquellos patrios que á la fecha tal vez estén ya quemados ó sepultados en los escombros de la fortificacion. Debe haber dentro de ella unos 500 hombres entre ellos unos 80 ó 100 Nacionales, que saben muy bien que si se entregan han de ser asesinados como los de Zirauqui; y es tan valiente el Jefe de dicha fortificacion, que me parece estoy viendo algun hecho de desesperacion antes que caer en poder del enemigo con vida.

Tiene dentro del fuerte petróleo y una bomba con manga de larga distancia y no me extrañaria diese fuego á todo lo que pudiera antes de sucumbir; pues este desenlace es inevitable si no reciben socorro por un par de columnas y esto no lo veo fácil, porque son muchos los puntos que á la vez llaman la atención los carlistas y poco el ejército para poder hacer frente. Por supuesto los destacamentos que habia en la línea desde Castellón á Pamplona han desaparecido menos el 4.º pero no me extrañará que una noche se descuelgue una partida, lo cope y quemé la estacion pues sabemos que Peralta le tiene mucha gana: esta se encuentra en Francia curándose una fractura en una pierna que sufre por una caída del caballo.

Ya no tenemos tren de Tafalla á Pamplona y tambien nos han quemado toda la correspondencia. De seguir así podrán bloquear á Pamplona y hacerla sufrir mas que en la guerra civil.

Nada mas hoy, pues la vergüenza no me quiere conceder serenidad.

Suyo y amigo, — *El Corresponsal*.

GACETILLA GENERAL.

Ayer cometieron los carlistas uno de esos hechos vandálicos que tanto les distinguen y caracterizan.

Al llegar el tren de viajeros procedente de Barcelona á un kilómetro ó dos ántes de la estacion de Sils, varios facciosos hicieron señas con las boinas para que parara el tren, pero el maquinista, comprendiendo el intento de los vandálicos no obedeció la órden. Acto continuo y viendo que el tren no paraba, unos trescientos facciosos dispararon contra la máquina, hiriendo mortalmente al pobre fogonero y causando varias heridas muy leves al maquinista.

Al oír la poca fuerza que guarnece la estacion, los tiros, salió en auxilio del tren, pero al ver que era imposible el que cien hombres se pudieran defender de trescientos, emprendieron la retirada, teniendo encima á las fuerzas enemigas.

Interin esto sucedia, el tren llegó á la estacion y apenas fué desembarcado el desgraciado fogonero para ser curado, vió el maquinista que los facciosos casi tocaban á la estacion y que los soldados pugnaban por apoderarse del fuerte, y al ver esto y comprendiendo el grave riesgo en que corrían tanto él como todos los viajeros, dió impulso á la máquina llegando á esta sin otro perance que el susto consiguiente de todos los que el tren conducia.

A la hora en que escribimos estas líneas, ignoramos lo que habrá sucedido en la estacion de Sils; pero como los voluntarios que se batian denodadamente consiguieron entrar en el fuerte, sin duda se habrán salvado con los empleados de la em-

presa, pues al poco rato de la llegada del tren, ya estaba en la estación de esta capital el Sr. Gobernador Civil con fuerzas de guardia civil, se estaban convocando a los voluntarios movilizados y el señor Comandante General disponia por su parte fuerzas del ejército que sin duda habrán salido ya en auxilio de los sitiados a la hora en que escribimos, las once y media de la mañana.

No, hacemos comentarios, porque no los necesita la criminal y vandálica conducta de esos forajidos del Dios, Patria y Rey; pero es preciso obrar con energía, no dormir un instante y por lo mismo que lo que quieren esos infames es que el tren no circule, hacer esfuerzos para lo contrario, reforzar como se pueda toda la vía y en cada tren que salga una fuerza de doscientos hombres si es posible para hacer frente a esos bandidos y si es preciso, que la milicia ciudadana de la capital cubra la guarnición de la plaza para que así puedan salir todas, absolutamente todas las fuerzas que aquí tenemos.

No debe accederse a lo que desean esos bárbaros del día, y nosotros acudimos a nuestras incansables autoridades para que eviten cuesto lo que cuesto la incomunicación de Barcelona que equivaldría a estar incomunicados con todo el mundo.

Agrupémonos todos en derredor de las autoridades constituidas; ayudémosles en su árdua y fatigosa empresa; union para producir la fuerza necesaria contra el enemigo comun; no nos acordemos mas que de que somos liberales, porque el enemigo si es atrevido es cobarde y contra su número no hay mas que oponer nuestra union y entonces nos salvaremos y salvaremos al país salvando a la patria y a la libertad. Demos pues ayuda a las autoridades, guardemos nuestros muros que bastantes somos para defender a Gerona si algo contra ella intentan esos infames; salgan las fuerzas del ejército y movilizados a campaña y cuidemos los liberales de aquí la capital, porque hoy, quien llamándose liberal no acuda a defender la libertad en estas angustiosas circunstancias, no es, no puede ser liberal y es y para todos será mas criminal que todos los carlistas juntos. No valen excusas ni pretextos, o liberal o carlista, o con D. Carlos o con nosotros. Ni mas ni menos.

Nuestro buen amigo el conocido pintor de esta capital D. Alfonso Gelabert, nos ruega insertemos el oficio que ha recibido de la Junta de la Sociedad para exposiciones de Bellas Artes de Barcelona, para que llegue a conocimiento de todos los artistas. Dice la mencionada comunicacion:

SOCIEDAD PARA EXPOSICIONES

Muy señor mío: La Junta Directiva de esta Sociedad, en sesion celebrada el día 22 del actual, acordó suspender la exposicion «Periódica» anunciada para el día 24 de Setiembre próximo, atendidas las difíciles circunstancias por que atraviesa el país.

Tan pronto como esta Junta considere posible la celebracion de la citada exposicion, lo pondrá en conocimiento de V. D.

Esta Junta desea haga publica la citada suspension por medio de los periódicos de esa capital a fin de no causar perjuicio a los artistas.

Dios guarde a V. muchos años.—Barcelona 24 agosto de 1873.—Por el Secretario, El vocal de turno, José Texidor.

Ayer se entretuvieron algunos en sembrar la alarma diciendo que varias señoras de las que venian en el tren y algun otro viajero habian sido heridos.

Es completamente falso. Solo el maquinista salvó su vida milagrosamente, pues en el tobillo del pié derecho, en la muñeca de la mano izquierda, en la cara y en los muslos, recibió leves heridas de bala, simples rozamientos algunos de ellos que ni llegan a ser rasguños, sin que ningun proyectil lograra por fortuna causarle daño de consideracion. Fuera de este empleado y del infortunado fogonero que fué atravesado de parte a parte, nadie mas sufrió otra cosa que el consiguiente susto. Cuanto se diga es una calumnia infame.

Y a propósito de los que se entretienen en esparcir versiones falsas; conviene cuando alguna bola circula, averiguar quien ha sido el autor y entregarlo a las autoridades. Es preciso se acaben las contemplaciones que se han tenido y se tienen a los carlistas que aqui se entretienen en inventar noticias que afectan a los liberales, y el pueblo liberal, sin tomarse la justicia por su mano, es el que debe vijilar mucho, indagar y entregar a los falsarios para que sean juzgados con arreglo a la ley.

Despues de anunciar en su número de antea-yer Las Provincias de Valencia, dice La Crónica, el arribo a aquella ciudad del presidente del jurado español en la esposicion de Viena, señor don José Emilio Santos, dice en otro suelto:

«Tenemos noticias de un gran triunfo obtenido por España en Viena, y acaso tengan Las Provincias la honra de anunciarlo antes que ningun otro periódico. Jamás nuestro país obtuvo en esposiciones universales ningun gran premio de honor; pues bien, segun telegrama confidencial recibido ayer por el presidente del jurado español, señor Santos, el consejo de presidentes ha votado para España nueve de los que el jurado universal dejó propuestos.»

En medio de las tristezas que nos rodean, consuela el alma este triunfo sin ejemplo, que España debe agradecer, y por lo cual enviamos a todos los dignos miembros del jurado español nuestra mas sincera y leal felicitacion.

A la una de la tarde de ayer llegó a esta capital la columna que estaba en Sarriá, dirigiéndose sin perder momento, al ferro-carril.

Dicesenos que marchó hacia Sta. Coloma de Farnés, que estaba amenazada por los carlistas.

Veremos si mas tarde podemos saber si es cierta esta noticia y la pondremos en conocimiento de nuestros lectores.

—Cuando los voluntarios de Tortellá se vieron obligados a encerrarse en el fuerte desde el que hicieron la heroica defensa que todos conocemos ya, junto con ellos se encerraron algunas esposas de otros tantos voluntarios, y entre ellas la verdaderamente heroica doña Maria Heras de Estartús, esposa del jefe de aquel puñado de bravos.

Esta, sofocando y venciendo sus sentimientos de mujer, supo hacerse superior a la magnitud del peligro y en vista de la critica situacion en que allí estaban, se dispuso a morir como buena vendiendo su vida cara. Colocó a las demás amigas suyas en el vacio del zócalo del campanario, les arregó y les dijo que no era entonces hora de llorar, sino de obrar y ayudar a sus maridos; que a la que viera derramar lágrimas, o suspirar o dar señales de abatimiento, le daría su merecido con un palo que allí habia; que la honra de ellas era imitar a sus esposos y morir defendiendo la libertad contra los infames carlistas y que ya que ellas no tenían armas, tenían allí una mision que cumplir y esta era la de tocar a rebato las campanas incesantemente y la de auxiliar a los heridos que cayeran y hasta ocupar sus puestos.

Segun un festigo, el efecto que produjeron las palabras de aquella entonces varonil mujer en el ánimo de las demás, fué providencial, pues desde entonces allí no se oyeron mas que palabras de animacion y una serena actividad que asombraba a los mismos voluntarios; la campana no cesó en cuarenta y ocho horas de tocar a somaten y de media en media hora se relevaban aquellas valientes mujeres, las cuales salian de vez en cuando a donde estaban los voluntarios para animarles aunque no lo necesitaban.

Pero sobre todas, la incansable intrépida, era la Sra. Heras de Estartús; ella acudia al campanario, salia fuera en donde estaban los combatientes y les repartia municiones, ocupaba su espillera y hacia fuego, cargaba los fusiles y en una palabra, con su lengua, con sus obras y con su ejemplo, infundia doble ánimo a los valientes y no cesaba de llenar el vacio de su esposo, allí en donde este podia hacer falta.

Quando llegaron los refuerzos, ella fué la primera que salió a la plaza, ella quien provocaba a los carlistas para que se pusieran a tiro de su fusil y en una palabra D.ª Maria Heras de Estartús hubiera muerto en la trinchera si los carlistas hubieran conseguido entrar en el fuerte; pero hubiera muerto matando, como mueren las buenas heronias.

Nosotros le enviamos la expresion de nuestra admiracion a esa mujer heroica y si viene a Gerona como creemos, los Gerundenses la recibirán cual se merece la que tanto ama a la libertad y tanto por ella ha hecho y está dispuesta a hacer. Ya procuraremos saber anticipadamente el día de su llegada, y lo haremos público, para que la esposa del valiente Estartús entre en Gerona como merecen entrar las que como ella nos dan ejemplo de valor y ardimiento.

—Infames! Los carlistas mandados por el sanguinario Savalls, despues de haber acometido el tren en Sils, se apoderaron del guarda-via que estaba en el kilómetro inmediato a la estacion, se lo llevaron y a mitad camino de Masanet le asesinaron ignominiosamente. Pero esto no bastaba todavía, era preciso que no estuviera el crimen oculto, y para ello enviaron a un payes a la estacion de Sils, llevándole la banderola y demas insignias del asesinado y entregándolas al jefe de orden del cabecilla.

El infeliz empleado tenía esposa y cinco niños. ¡Qué horror! Esto no puede, no debe quedar impune.

—A las cuatro de la tarde de ayer, estaba ardiendo la estacion de Martorell de la Selva. No hay que

decir que ha sido obra de los carlistas. Ignoramos si estaba ó no habitada; si estaba, es muy probable y mas que esto seguro, que la muerte habra terminado con los que la habitaban. ¿Hay paciencia para sufrir tanto crimen?

—Al saberse el atentado del tren en Sils, el señor Comandante General marchó con una fuerte columna en busca de los incendiarios y asesinos. A las tres de la tarde, estaban estos en Masanet. Quiera Dios que los 2.000 hombres que lleva nuestro Gobernador Militar logren encontrarles.

—Ayer tarde mandó la empresa del ferro-carril la suspension de todo servicio, pero vuestras autoridades han suplicado a la empresa continúe este, estando decididas como están a guardar la vía. Ignoramos la contestacion de la empresa, a la cual le dirijimos igual ruego.

—En Santa Coloma hubo ayer una grande alarma, por temerse el ataque de los carlistas, quienes no fueron, por saber sin duda que los voluntarios y tropa estaban esperándoles convenientemente. Se teme que lo hagan contra Vidreras y Cassá, pero la columna que les persigue, evitará sus propósitos.

La via férrea como las telegráficas, no experimentaron hasta las 4 del día de ayer, el mas leve defecto.

—En la mañana de ayer mientras en Sils tenia lugar el criminal atentado que en otro lugar relatamos, el jefe de la estacion del Empalme recibió la comunicacion siguiente:

«Comandancia General de Gerona y Barcelona—Ejército Real de Cataluña—Campo del honor 27 de Agosto—Al Sr. Administrador del Empalme—Por las facultades que me ha conferido S. A. y D. Francisco Savalls y por la orden que di el 24 y no cumpliendo Vds. con ella, ordeno y mando; hará V. el favor bajo su responsabilidad de pasar una circular a todos los guardas y demás empleados de la vía tengan sus casas deshabitadas por todo el día 28 por cuanto pasado este plazo y pego fuego a todas las casas que yo tenga por conveniente al mismo tiempo a los maquinistas porque tengo ganas de hacer un escarmiento en ellos porque a tiros los he de matar—Dios guarde a V. muchos años.—El Comandante de la fuerza Sejismundo Julia.»

—El Gobierno de la Republica, en cuanto ha tenido noticia de las desgracias ocurridas en Tortellá, ha dado orden telegráfica para que se forme el expediente que dispone la ley a fin de socorrerlas del fondo de calamidades públicas.

GACETILLA RELIGIOSA.

SANTO DE HOY. La degollacion de s. Juan, Bautista y sta. Sabina mr.

SANTO DE MANANA. Sta. Rosa de Lima. vg. CUARENTA HORAS. Se hallan en la Santa Iglesia Catedral.

ULTIMA HORA.

Telegramas de La Agencia Fauró:

Madrid 25 de agosto.—En las Cortes ha sido aprobada la ley del déficit por 133 votos contra 57. Ha habido bastantes abstenciones y hubo momentos en que se creyó que no podria llegar a ser ley. Los diputados catalanes tomaron todos parte en la votacion excepto el Sr. Martí Tarrats, que se abstuvo por creer perjudicial la ley.—Pasándose a la eleccion de presidente, la mayoría votó a Castelar. El centro y la izquierda votan en blanco. Otros votan en blanco tambien.—El general Pavia con algunas fuerzas ha salido de Granada en direccion a Loja.—Santa Pau ha salido de Dicastillo para atacar a las facciones del pretendiente que ocupan los alrededores de Estella. Las fuerzas carlistas constan de cuatro batallones navarros, 2 piezas y 300 caballos. Las de Santa Pau ascienden a 5.000 hombres.—Creese que de hoy a mañana podrán resolverse algunas dificultades para la entrega de las fragatas «Almansa» y «Vitoria».

—Las fuerzas que habia en Bilbao anteayer ascendian a 11.000 hombres.—En la sesion de esta mañana el señor Calafé defendió una proposicion para que se suspendieran las sesiones. Dijo que el país estaba harto de desórdenes y «republicanaje» y declaró que hoy era microscópicamente republicano federal y que daría todo su federalismo por una pequeña cantidad de orden. El vicepresidente le llamó varias veces al orden.—Concluyó por retirar la proposicion, pero el Sr. Casaldueña la hizo suya para resolver una cuestion que hace tiempo se debatía.—Votada, fué desechada por 65 votos contra 8. La extrema derecha se retiró sin votar.

—El Sr. Castelar ha sido elegido presidente de la Cámara por 144 votos. — Al ocupar la presidencia ha pronunciado un largo discurso dando gracias á los que le han elegido, asegurando que representa en aquel sitio lo que representa la mayoría que le ha votado, pero que ampararía en su derecho á los que no le han elegido. — Cree que la mayoría representa el derecho pero no la violencia, la autoridad pero no la arbitrariedad, así como la minoría la propaganda. — Asegura que no permitirá en las discusiones el lenguaje de las diatribas y de las injurias, y que antes arrojaría por el suelo la autoridad con que le han investido. — Dijo que los republicanos eran los continuadores de la revolución de setiembre, y que todos los partidos liberales debían reunirse alrededor de la república, si no se quería que al morir la República pereciera también la libertad. — Manifestó que su programa y los principios que representaba estaban incluidos en los dos discursos pronunciados por el Sr. Salmerón. — Dijo que eran los representantes del gobierno y la mayoría no solo de la República, sino de la federación, pero de la federación que conserva la unidad nacional y la integridad del

territorio. — Tuvo párrafos brillantísimos acerca de la unidad nacional que le valieron generales y prolongadísimos aplausos.

— Continuando en discurso el señor Castelar, después del elocuente párrafo sobre la unidad de la patria, declaró que quería mucha autoridad, mucho orden, muchísimo gobierno y que era preciso restablecer á toda costa la disciplina del ejército porque hoy el único obstáculo para la República era la indisciplina. Citó los ejemplos de 1808, 1823 y 1840, para demostrar que el ejército era la única salvaguardia de la libertad. — Manifestó también el Sr. Castelar que era preciso acudir á salvar las provincias del Norte y las hermosas é industriosas provincias catalanas que tienen hoy paralizadas sus fábricas, estancado el comercio y sin circulación las vías férreas, empleando medidas energicas y salvadoras. — Concluyó excitando á todos los partidos liberales á que se agrupen alrededor de la República, abandonando el retraimiento para venir á salvar la democracia, la República federal, la integridad y unidad de la patria contra las asechanzas del absolutismo que trabaja para clavar el puñal en el se-

no de la gran familia liberal. (Aplausos prolongados.) — Varios diputados felicitan y abrazan al Sr. Castelar. — Se levantó la sesión.

Madrid 26 de agosto. — Se ha librado una importante acción en Estella. Las facciones han sido batidas, tomándose las posiciones, caballos y efectos de guerra. Las tropas han tenido 50 bajas. Lizarraga va á reforzar las facciones y el general Sanchez Bregua marcha también al mismo punto. Los carlistas se hallaban en Estella y no ha terminado aun el combate.

— El viage del general Serrano á Paris tiene por objeto desvanecer las aficiones germánicas que se supone abrigan los radicales y unionistas. — El obispo de Urgel, señor Caixal, pasó el día 20 por el Baztan, dirigiéndose al cuartel general de D. Carlos.

GERONA.

Imprenta de Pablo Puigblanquer y Forment.

Plaza de la Independencia núm. 15.

SECCION DE ANUNCIOS.

ALQUITRAN DE GUYOT
LICOR DE ALQUITRAN RECONCENTRADO Y DOSIFICADO.
 Mr. Guyot, después de inñitos y laborables experimentos, ha conseguido quitar al alquitran su acritud al momento en que se agita y amargura inseparables haciéndolo al mismo tiempo muy soluble. Aprovechando este feliz descubrimiento, prepara un licor concentrado de alquitran que en muy poco tiempo de alquitran contiene una gran cantidad de principios activos.
 El Alquitran de Guyot (Goudron de Guyot) ofrece todas las ventajas del agua alquitranada ordinaria sin tener ninguno de sus inconvenientes.
 El Alquitran de Guyot se emplea con gran éxito para combatir las enfermedades siguientes:
EN BEBIDA: — Una cucharada de café por cada vaso de agua y dos cucharadas soporas por cada botella.
CATARRO DE LA VIGGA
RESPIRADO
COQUELUCHE Ó TOS CONVULSIVA
TOS TENAZ
IRRITACION DE PECHO
ENFERMEDADES DE LA GARGANTA
ENFLEJONES. — Licor puro ó diluido en muy poca agua.
AFECIONES DE LA PIEL
PICAZONES
ENFERMEDADES DE LA PIEL CABELLUDA
EN INYECCIONES. — Cuatro partes de agua y una de licor. (eficacia estremada).
FLUJOS CRONICOS Ó RECIDENTES
CATARRO DE LA VEGIGA
 El ALQUITRAN DE GUYOT (Goudron de Guyot) ha sido experimentado con verdadero éxito en los principales hospitales de Francia, Bélgica, y España. Los primeros médicos de Europa se hallan unánimes en reconocer que este licor constituye en la época de los calores la bebida más higiénica, sobre todo en tiempos de epidemia.
 Depósito en París, en casa de L. FRERE, Rue Jacob, 19.
 En Sevilla, Farmacia de la Vinda de Espinosa.
 En Tarragona, Sebastian Basols, Plaza de la Fuente, 9.

La Funeraria del Siglo XIX.
Gran depósito de ataúdes y urnas fúnebres de madera y metal, situado en la calle de la Cort-Real n.º 11 Gerona.
 El dueño del establecimiento Joaquin Busquets, participa al público de esta Ciudad y afueras de la misma, que en el citado depósito se hallarán ataúdes y urnas fúnebres de todas clases y dimensiones, desde el ínfimo precio de 8 reales al de 8000. Al mismo tiempo se encarga de embalsamar los cadáveres y conducirlos donde convenga á sus interesados aunque sea á países extranjeros.
 Hace presente por si alguien no quiere servirse del coche fúnebre para conducir los cadáveres á la última morada, que el indicado establecimiento cuenta con túmulos de varias clases y dimensiones á precios sumamente cómodos.
 El indicado servicio es permanente tanto de dia como de noche. Los pedidos que procedan de fuera la capital serán servidos en el acto. 13-15

En la calle del Carmen de esta Ciudad hay para alquilar ó vender un huerto, bajo muy buenas condiciones.
 En la imprenta de este periódico informarán. 12-12

Fotografía.
 TOMÁS MARCA tiene el gusto de participar á sus numerosos clientes, que ha vuelto á encargarse de su establecimiento, sito en la Plaza de la Independencia (S. Agustín) casa de baños.
 El viage que espresamente emprendió al extranjero, á fin de observar los adelantos de la fotografía, le han suministrado ventajas que redundarán en beneficio de las personas que se dignen honrarle, pues ha podido conocer prácticamente la perfección y mejora de que es susceptible este arte. 13

REMEDIO SEGURO
PARA LOS QUE PADEGEN DE
TOS catarros, ronquerías, y demás afeciones de pecho agudas y crónicas, por medio de la tan acreditada pasta pectoral infalible del Dr. Andreu de Barcelona.
 Este remedio á mas de ser sumamente cómodo y agradable, es tan positivo, que á las pocas pastillas siente ya el enfermo un gran alivio.
 Millares de personas, entre las que se cuentan muchos facultativos, curados con esta preciosa pasta pectoral, han dado justo crédito á un medicamento, que es ya hoy día ventajosamente conocido en las principales poblaciones de España y del Estrasjero.
 Único depósito en Gerona, farmacia de D. Joaquin Ametller y Viñas, calle de la Cort-real núm. 4.

MR. PHILIPPE RICORD.
 Médico del Hospital de venereo de Paris, Catedrático de Medicina de dicha Capital, autor de varios tratados sobre la sífilis y justamente reputado en todas las naciones como el mejor sífilólogo contemporáneo.

MEDICAMENTOS
ROB DEPURATIVO DE LA SANGRE
 Esta moderna preparación, que es sin duda una obra verdaderamente preciosa de las afecciones humorales en general, purifica, regulariza el sistema circulatorio, y devuelve al sistema la sangre y sustituye á los órganos de la economía el vigor y la lezanía de sus actos funcionales.
LA SIFILIS Y EL HERPES, con todas sus peligrosas y repugnantes manifestaciones.
LAS ESCROFULAS Y MANCHAS ESCORBUTICAS, inmundas pústulas, casi siempre de generaciones pasadas, infundadas por el virus venereo.
LOS DOLORS REUMÁTICOS Y OSTEO-COFOSES (en los huesos), dolores cuya intensidad escende á veces á toda penetración; todas estas enfermedades se combaten con el uso de este gran depurativo.
 La acción de este Rob es aun mas segura y energética cuando la enfermedad es crónica y resista á todo tratamiento especial.
 Todas las personas que han tenido sífilis ó herpes y no están seguras de su curación, toman una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.
 Depósito, botica del Doctor Ametller, Cort-real 4, Gerona.

INYECCION PRESERVATIVA Y GRAGEAS BALSAMICAS.
 Con estos dos medicamentos, unidos ó separadamente, se curan toda clase de Gonorrhoeas, reumatismos ó crónicas, y demás flujos morales de la uretra, por fuertes é inveterados que sean.
LAS GRAGEAS BALSAMICAS son preparadas con la tan famosa y antigua opiatada de Mr. Ricord, que á mas de producir tan buenos resultados, reúne la circunstancia de no irritar en la mas mínima el aparato digestivo.
LA INYECCION de Mr. Ricord, es realmente preservativa, esto es, alivia la posibilidad de infección venerea en los coleros con personas sospechosas.
 Repetidos ejemplos nos demuestran la veracidad de un medicamento que ha venido acreditado con la experiencia de largos años, en las principales poblaciones de Francia.
 Esta inyección es tambien balsámica asirigente y calmante. Aplicada oportunamente, el suñido aparece, una gonorrhoea, ó un herpes y no están seguras de su curación, toman una botella ó dos de este Rob y la cura será entonces completamente radical.

Reemplazo de 1873.

En la imprenta de este diario se hallan de venta arregiados conforme al Boletín oficial, los impresos neces-

sarios para la declaración de ingreso de los mozos en la reserva.
 También hay impresos municipales y para la formación del repartimiento industrial y de subsidio.